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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Большая норильская экспедиция - 2021» заканчивает полевые исследования на 
Таймыре 

На протяжении нескольких месяцев ученые из 12 научных организаций проводили 
тщательное изучение состояния водоемов и почв полуострова. Суммарно за 3 этапа нового 
сезона экспедиции этого года было проработано более 100 точек и отобрано свыше 1000 
проб общим весом порядка 800 кг. 

Третий этап экспедиции, завершающий, он затронул главным образом исследования по 
гидрологии и гидрохимии. Ученые в течение всего лета, начиная от паводкового периода и до 
завершения рекультивационных работ, наблюдали динамику изменения валового 
содержания и компонентного состава углеводорода в водных образцах. 

Детальное изучение последствий разлива нефтепродуктов затронуло все водотоки на 
данной территории: ручей Безымянный, реки Норильская, Далдыкан и Амбарная, озеро 
Пясино, реку Пясина, а также фоновые территории - озера Мелкое и Лама. Кроме того, были 
проведены исследования почв и грунтов на всех пойменных территориях, а также изучение 
зоо- биоразнообразия. 

…Одним из важных направлений работы на третьем этапе БНЭ 2021 также стали 
ихтиологические исследования, которые проводились при активном участии представителей 
коренных малочисленных народов севера: они содействовали в предоставлении водного 
транспорта и в решении задач пробоотбора по северным районам. 

- Достаточно хорошие были уловы и с точки зрения видового состава, и с точки зрения 
количественного. Основная задача – определение токсикологических характеристик рыбы, 
возможность ее использования для хозяйственных нужд. Ихтиолог с нами работавший не 
охарактеризовал рыбу как поврежденную по общему осмотру, визуальному. Описания 
проведены, и каких-либо нарушений зафиксировано не было, - отметил руководитель 
полевого этапа Николай Юркевич. 

Изначальная задача экспедиции заключалась в изучении последствий разлива 
нефтепродуктов, но ученые сходятся во мнении, что дальнейший мониторинг территории 
необходим до тех пор, пока экосистема не будет полностью восстановлена. 

Николай Юркевич отметил, что потенциал к естественному восстановлению территории 
вполне неплохой и проблему можно решить общими усилиями в разумные сроки. 

- На перспективу 3-5 лет, с нашей точки зрения, последствия разлива если не будут 
полностью устранены, то по крайней мере сведены к минимуму. Но задач в Норильском 
промышленном районе на самом деле много: это и изучение фоновых территорий, изучение 
состояния многолетнемерзлых грунтов, изучение зоо- биоразнообразия, работа с 
заповедниками и так далее, поэтому мне кажется, что работы на крайнем Севере должны 
быть ежегодными. У нас в арктической территории не так много городов, из которых можно 
было бы проводить серьезные исследования, особенно многолетние и протяженные по 
времени. Поэтому я думаю, что Норильск должен стать одной из баз и основ для детального 
изучения российской Арктики, - считает Николай Юркевич. 

Полевой этап исследований завершается, но работа ученых продолжается. Отобранные 
пробы будут тщательно проанализированы уже в лабораториях научных институтов. По 
словам Николая Юркевича, ожидать отчет можно не ранее декабря… 

ТВ21 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
«Голоса могучего Енисея» — дудинцев приглашают на концерт 

25 сентября в 15:00 в городском Доме культуры состоится концерт «Голоса могучего 
Енисея», посвященный ежегодному экологическому празднику, учрежденному по 
общественной инициативе в двух субъектах РФ — Хакасии и Красноярском крае. День Енисея 
подчеркивает значимость реки для регионов Сибирского Федерального округа и 
проживающих в нем народов. 
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В концертной программе примут участие творческие силы города, среди которых: 
заслуженный коллектив народного творчества Российской Федерации Таймырский народный 
ансамбль песни и танца народов Севера «Хэйро», ансамбль русской песни «Беспокойные 
сердца», хореографическое отделение Детской школы искусств и солисты городского Дома 
культуры. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Замглавы краевого Минздрава будет принимать граждан в Норильске 

29 сентября с 16:00 до 18:00 в Норильске заместитель министра здравоохранения 
Красноярского края Александр Украинцев проведет выездной личный прием граждан в 
общественной приемной губернатора. 

Встреча пройдет по адресу: Ленинский пр., 21, первый этаж. Чтобы прийти на прием, 
необходимо предварительно записаться по телефону 8 (3919) 46-90-90. С собой нужно взять 
документ, удостоверяющий личность. 

 «Таймырский телеграф» 
 

В Норильске промышленный альпинист сорвался с девятиэтажки. СК проводит 
проверку 

В Норильске промышленный альпинист сорвался с дома по 50 лет Октября, 6А и погиб. 
Это произошло в среду, 22 сентября.  Причиной падения могла стать неисправная страховка. 

Фасад дома по 50 лет Октября, 6А ремонтируется в рамках муниципальной программы 
капремонта. Погибший - работник организации-подрядчика, с которой у управляющей 
компании подписан договор.  

— Договор с подрядчиком был подписан 28 июня со сроком выполнения до 1 ноября. 
Управляющая компания осуществляет контроль качества работ, а подрядчик несет 
ответственность за обеспечение безопасных условий выполнения работы,  — пояснили 
"Северному краю" в УК.  

В следственном комитете "Северному краю" сообщили, что проводят процессуальную 
проверку по факту гибели рабочего. 

Северный край 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Норникель получил заключения Ростехнадзора 

Енисейское управление Ростехнадзор по итогам проверки законченных строительством 
объектов "Комплекс объектов ствола СКС-1 рудника "Скалистый".  Контрольно-пропускной 
пункт (КПП)" и "Скипо-клетевой ствол СКС-1", а также "Комплекс объектов ствола СКС-1 
рудника "Скалистый". Конвейерная галерея" не выявило нарушений. Об этом говорится в 
сообщении ведомства. 

По результатам проверок ПАО ГМК "Норильский никель" выданы заключения о 
соответствии построенных объектов капитального строительства проектной документации. 

…Прибыль Норникеля по МСФО за первое полугодие 2021 года увеличилась в 96 раз 
до $4.3 млрд с $45 млн годом ранее. Консолидированная выручка увеличилась на 33% до 
$8.9 млрд с $6.7 млрд. Показатель EBITDA увеличился в 3 раза до $5.7 млрд с $1.84 млрд.   

AK&M 
 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
 «60% — не предел, важно привить максимальное количество сотрудников»: 
красноярским работодателям разъяснили порядок обязательной вакцинации 

Руководитель Роспотребнадзора Красноярского края Дмитрий Горяев призвал 
работодателей привить от коронавируса как можно больше сотрудников. 
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Напомним, в крае введена обязательная вакцинация для работников предприятий 16 
сфер деятельности. Полный курс вакцинации против Covid-19 до 15 сентября должны были 
пройти не менее 60% от общей численности работников. Как пояснил Горяев, достижение 60-
процентного уровня вакцинации сотрудников не является основанием для того, чтобы не 
заниматься дальнейшей иммунизацией коллектива. 

 «Порядок действий, указанный в разъяснениях по организации вакцинации в рабочих 
коллективах от 23.07.2021 г., не зависит от количества привитых, а ориентирован на перечень 
категорий (групп) граждан, определенных соответствующим постановлением главного 
государственного санитарного врача субъекта РФ. Поэтому важно привить максимальное 
количество сотрудников в каждом коллективе, чтобы обеспечить необходимый коллективный 
и популяционный иммунитет», — пояснил он. 

Ранее Роспотребнадзор сообщал, что уровень коллективного иммунитета должен 
составлять не менее 80% от списочного состава организации. В нем должны учитываться 
вакцинированные и переболевшие. В остальные 20% входят люди с официальным 
медицинским отводом от вакцинации, сотрудники, находящиеся на обучении без присутствия 
на работе, в длительных командировках, в отпусках по беременности и родам, а также те, кто 
болеет или ушел в неоплачиваемый отпуск на период пандемии. 

В настоящее время работодатели продолжают отчитываться о количестве привитых 
сотрудников. Полученные сведения выверяются с министерством здравоохранения края и 
медицинскими организациями, которые проводили и продолжают проводить иммунизацию. 
По результатам их анализа будут приняты соответствующие решения, пояснили в 
Роспотребнадзоре. 

Напомним, вакцинация обязательна для: работников сферы образования, 
здравоохранения, социальной защиты и социального обслуживания; госслужащих; 
работников МФЦ и почтовой службы; работников сферы транспортных услуг; работники 
финансовых организаций; работников сферы торговли, общественного питания, гостиничных 
услуг; работников салонов красоты, СПА-салонов, массажных салонов, соляриев, бань, саун, 
физкультурно-оздоровительных комплексов, фитнес-клубов, бассейнов, аквапарков; 
работников сферы бытовых услуг, в том числе прачечных, химчисток; работников сферы ЖКХ 
и энергетики; работников детских игровых комнат, детских развлекательных центров, детских 
лагерей; работников театров, кинотеатров, концертных залов, спортивных объектов; 
вахтовиков; лиц, проживающих на постоянной основе в социальных учреждениях. 

Newslab.ru 
 

«Могу купить все, что считаю нужным»: в Красноярском крае живет каждая двадцатая 
богатая семья в России 

Эксперты-аналитики поделились рейтингом регионов с наибольшей концентрацией 
богатых семей — Красноярский край занял третью строчку списка. Топ субъектов России по 
итогам ковидного года составил аудиторско-консалтинговый центр FinExpertiza на основании 
открытых данных Росстата. 

В первом квартале 2021 года из миллиона семей, оценивших свое благосостояние на 
отлично, 80 % сконцентрированы в 21 регионе. Каждая восьмая богатая российская семья (13 
%, или 134,8 тыс. домохозяйств) проживает в Москве. На Ямало-Ненецкий автономный округ 
приходится 5,5 % от всех российских обеспеченных семей, или 56,7 тыс., на Красноярский 
край — 5 %, или 52,1 тыс. семей — то есть каждая двадцатая богатая семья в России живет в 
Красноярском крае. 

Доля семей, которые могут «купить все, что они считают нужным», в Красноярском крае 
снизилась с 5,3 % (I квартал 2020 года) до 4,6 % (I квартал 2021 года), то есть с 60 221 семей 
до 52 064 (при количестве домохозяйств в 1 125 922). 

Далее по удельному весу богачей следуют Кемеровская, Самарская, Костромская и 
Ивановская области, Забайкальский край, Смоленская область, а также Калининградская 
область. 

В первом квартале 2021 года доля российских семей, заявивших о высоком достатке, 
сократилась по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года с 3,1 % до 1,9 %. 
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Наиболее резкое сокращение богатых семей зафиксировали в столице — там потеряли 
возможность купить «всё, что угодно» 356,4 тыс. домохозяйств, или сразу 72,6 %. Далее 
следуют Дагестан (-93,9 тыс. семей, или −88 %), Белгородская область (-48 тыс. семей, или 
−91,4 %), а также Татарстан, Ростовская область, Кемеровская область, Коми, Свердловская 
область, Чувашия и Башкортостан. 

В целом по данным аналитиков за ковидный год в России число наиболее финансово 
благополучных семей сократилось на 39 %, или на 657 тысяч. 

Newslab.ru 
Свыше 160 фельдшерско-акушерских пунктов в Красноярском крае подключили к 
интернету 

Благодаря региональному проекту «Информационная инфраструктура» нацпроекта 
«Цифровая экономика» в 2021 году в Красноярском крае к интернету подключили 722 
социально значимых учреждения, из них 167 фельдшерско-акушерских пункта. 

Теперь медпункты по всему региону смогут работать в медицинской инфосистеме, вести 
электронные медкарты пациентов, а также выписывать больничные и рецепты и записывать 
удаленно на прием в районную больницу. 

НИА-Красноярск 
 

Турция, Египет, Мальдивы — туристические приоритеты жителей Красноярского края 
изменились 

В Красноярском крае после долгого «короронавирусного» спада восстанавливается 
интерес к зарубежному туризму. Однако список самых востребованных курортных 
направлений после открытия границ изменился. К таким выводам пришли специалисты 
МегаФона, которые проанализировали итоги летнего отпускного сезона. 

Чаще всего этим летом жители края для отдыха выбирали Турцию — здесь и 
Средиземное море, и сервис «все включено». В этой стране нынешним летом отдохнули в 6 
раз больше туристов, чем прошлым. Но на 25% меньше, чем летом 2019 года. Высокие темпы 
туризма набрал Египет — туристический поток к Красному морю вырос в 24 раза. 

Еще одним популярным направлением стал Китай. Однако страна продолжает 
закрываться от внешнего мира, поэтому попасть туда сейчас довольно сложно. Поездки в эту 
страну были связаны скорее с делами, нежели с отдыхом. 

Более мягкий санитарный режим и готовность принять российских туристов 
стимулировали интерес к поездкам на экзотические острова. Нынешним летом «лакшери»-
отдых на Мальдивах позволили себе в 3 раза больше красноярцев, чем в 2019 году. Также по 
сравнению с позапрошлым сезоном отпусков в 2,5 раза выросло число жителей края, 
получивших тропический загар на Кубе и в 1,5 раза — на Кипре. 

А вот лидерами «антирейтинга» стали Вьетнам и Таиланд. Некогда популярные у 
сибиряков туристические страны потеряли более 95% путешественников из региона. 

Всего же с мая по август 2021 за границу выехало в 2,5 раза больше жителей региона, 
чем в 2020 году. Жители нашего края успели «зачекиниться» в 120 странах. 

Однако стоит отметить, что коронавирус все же сыграл свою роль — число рискнувших 
уехать за пределы РФ в этом году на 40% меньше, чем в допандемийном 2019 году. 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Мишустин заявил о начале движения в России к введению углеродного налога 
РФ сделала первый шаг к введению углеродного налога, заявил премьер-министр РФ 

Михаил Мишустин. 
По итогам встречи с членами бюро правления Российского союза промышленников и 

предпринимателей (РСПП) глава кабмина указал, что на встрече первый вице-премьер 
Андрей Белоусов говорил о необходимости учета углеродной повестки при построении 
налоговой системы, а также - об увеличении поступлений от отраслей, которые являются 
значительными эмитентами парниковых газов. 
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"По сути, Андрей Рэмович говорит о движении, первом шаге, к карбоновому, 
углеродному налогу. Дальнейшая работа в этом направлении должна стимулировать зеленые 
инвестиции, тем более что в условиях глобального энергоперехода потенциал есть только у 
тех компаний, которые станут инвестировать в технологическое переоснащение производств 
и модернизироваться", - заявил премьер. Он добавил, что "откладывать это нельзя, от этого 
зависят наши конкурентные возможности". 

По словам Мишустина, перед Россией "стоит много важных задач", в первую очередь - 
"развитие экономики, сохранение рабочих мест и создание новых, выполнение социальных 
обязательств и, конечно, борьба с бедностью". 

ТАСС 
 

Эксперт: Себестоимость строительства за год вырастет на 18% 
Себестоимость строительства за 2021 год вырастет минимум на 18%, считает 

общественный уполномоченный по вопросам судебной экспертизы, кадастровой оценке и 
оспариванию кадастровой стоимости Кирилл Кулаков. С учетом того, что в 2020 году был уже 
зафиксирован рост стоимости квадратного метра на 12%, общее подорожание новостроек за 
последние полтора года составило 30%. 

Это связано с беспрецедентным ростом стоимости строительных материалов, отмечает 
Кулаков. Цены на бетон повысились на 12%, утеплители - на 15%, фанера почти на 50%. 
Наибольший рост показали изделия из металла и дерева. "Ажиотажный спрос на 
недвижимость, вызванный субсидируемой государством программой льготной ипотеки под 
6,5% - 7% годовых, закономерно привел к перегреву рынка, - считает Кулаков. - Это 
позволило застройщикам поднять цены на квартиры в новостройках и увеличить свою маржу. 
Теперь на эту тенденцию отреагировали производители строительных материалов". 

На ценовой скачок оказывает влияние и рост цен на мировом рынке - постковидное 
восстановление экономики подняло цены на металл на всех ведущих мировых биржах. По 
мнению Кулакова, в ближайшее время рост цен на первичном рынке недвижимости 
продолжится вслед за увеличением стоимости строительных материалов. В среднесрочной 
перспективе у девелоперов могут возникнуть сложности с завершением начатых проектов, 
если подобный форс-мажор на рынке стройматериалов не был заложен в финансовую 
модель. Это приведет к сокращению ввода новых объектов и тоже послужит фактором если 
не роста, то сохранения стоимости на недвижимость, считает Кулаков. 

«Российская газета» 
 

Власти выделят 1,6 млрд руб. на выявление социально опасных учащихся 
Автономная некоммерческая организация «Центр изучения и сетевого мониторинга 

молодежной среды» (АНО «ЦИСМ»), созданная в 2018 году по поручению Владимира Путина, 
может получить из бюджета совокупно почти 1,6 млрд руб. на разработку системы 
мониторинга распространения информации, которая может склонить или побудить детей 
«совершить действия, представляющие угрозу их жизни» или жизни и здоровью других. Это 
следует из пояснительной записки к проекту трехлетнего бюджета, с которой ознакомился 
РБК. 

Деньги для АНО планируется выделить в рамках федерального проекта «Социальная 
активность», ответственность за исполнение которого лежит на Федеральном агентстве по 
делам молодежи (Росмолодежь). Центр получит по 551,1 млн руб. в 2022-2023 годах и 555,7 
млн руб. в 2024-м. В проекте пояснительной записки к бюджету уточняется, что эти средства 
пойдут на разработку программного обеспечения для анализа письменных работ учащихся и 
выявления «склонности к социально опасному и деструктивному поведению». Исходя из 
данных Федерального казначейства, с которыми ознакомился РБК, ЦИСМ в 2021 году уже 
были выделены почти 245 млн руб. из резервного фонда президента на создание этого 
программного обеспечения, однако они еще не перечислены. 

О «Центре изучения и сетевого мониторинга молодежной среды» стало известно в 2019 
году. Тогда Минобрнауки и Росмолодежь предлагали выделить ему более 600 млн руб. на три 
года на поиск угрожающей жизни и здоровью детей информации, распространяемой в 
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интернете. АНО было учреждено по поручению президента России, его возглавил 
Денис Заварзин, бывший помощник главы Росмолодежи Александра Бугаева. Бугаев с весны 
2021 года занимает пост первого заместителя министра просвещения. 

Задача ЦИСМ — выявлять контент, связанный с суицидальными проявлениями, 
кибербуллингом, распространением криминальной субкультуры и другими деструктивными 
тенденциями, согласно официальному сайту АНО. В недавнем интервью Forbes Заварзин 
оценил число аккаунтов в соцсетях, которые «хотя бы один раз касались» деструктивного 
контента, в 61 млн, уточнив, что за одним человеком может стоять сразу несколько таких 
аккаунтов. 

Работу системы ЦИСМ он описывает следующим образом: в базу нейросетевого 
комплекса попадают разные аккаунты с суицидальным, депрессивным и другим подобным 
контентом, в автоматическом режиме система наблюдает за активностью таких страниц. Если 
активность увеличивается, аккаунт попадает в «красную зону», и операторы более детально 
разбирают профили, анализируют их и передают информацию в профильные службы «для 
организации профилактической работы» с их владельцами, если речь идет о суицидальной 
активности, либо в правоохранительные органы, если центр обнаруживает признаки 
подготовки преступления. 

Финансирование всего федерального проекта «Социальная активность» предлагается 
значительно увеличить по сравнению с текущим бюджетным периодом: в 2022 году более 
чем в два раза (17,5 млрд руб. вместо плановых 6,5 млрд), в 2023 практически в три раза — 
12,5 млрд руб вместо 4,5 млрд, в 2024 также более чем в два раза — 11,7 млрд руб. вместо 
4,6 млрд по плану. 

На момент написания материала в Росмолодежи не ответили на запрос РБК о том, как 
будет работать программа по анализу письменных работ, как организуется защита 
персональных данных несовершеннолетних, и будет ли информация об учащихся 
направляться в правоохранительные органы. Глава ЦИСМ Денис Заварзин не ответил на 
звонки РБК. 

…Доктор психологических наук, академик Российской академии образования (РАО) 
Сергей Малых отмечает, что искусственный интеллект действительно способен реагировать 
на слова-маркеры, которым его обучат, но важно также и распознавание контекста. «Чтобы 
понять, как связано написанное ребенком с его состоянием, нужно проводить отдельное 
поведенческое исследование. Только на основании текста нельзя делать выводы о 
склонностях к преступлениям или суициду», — предупреждает Малых. 

РБК 
 

Россиянам упростят получение некоторых пособий в 2022 году 
С 1 января 2022 года 17 мер господдержки населения будет передано в полномочия 

ПФР, пишут "Известия" со ссылкой на замминистра труда и соцзащиты Алексея Скляра. По 
данным издания, соответствующую инициативу Минтруда уже одобрило правительство.  

Речь идет о пособиях для неработающих женщин, имеющих детей, выплатах по 
беременности и родам, по уходу за ребенком, ежемесячных выплатах женам 
военнослужащих. ПФР также будет назначать единовременные пособия при рождении 
ребенка или передаче на воспитание в семью. Кроме того, ведомство будет назначать 
компенсацию страховой премии инвалидам по договору ОСАГО, денежные выплаты и 
компенсации гражданам, подвергшимся воздействию радиации, а также лицам, 
подвергшимся репрессиям и впоследствии реабилитированным.  

По данным Минтруда, эти меры поддержки касаются более 2 миллион россиян. 
По мнению ведомства, передача полномочий упростит и оптимизирует получение 

пособий. Гражданам не придется собирать справки для ряда пособий. 
"На территории каждого субъекта федерации есть территориальные отделения 

Пенсионного фонда. Это позволит обеспечить как дистанционное, так и личное обращение за 
выплатой. Поэтому передача полномочий ПФР позволит не только обеспечить вывод услуги 
на Единый портал госуслуг (ЕПГУ), но и в дальнейшем оптимизировать процессы, обеспечить 
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простое, без сбора справок, а в некоторых случаях — и беззаявительное назначение 
таких мер поддержки", — цитируют "Известия" Александра Скляра. 

ПРАЙМ 
 

Кудрин ждет от правительства объяснений роста госдолга 
Российский Минфин уже второй год увеличивает госдолг без утвержденных принципов 

долговой политики, указывает Счетная палата. Объяснения необходимости наращивания 
дорогих заимствований в условиях достаточных резервов и профицитного бюджета 
интересует не только аудиторов Счетной палаты, но и независимых экономистов. 

Минфин два года подряд ведет масштабные заимствования при отсутствии 
утвержденной долговой политики, поскольку документ на текущую трехлетку (с 2020 года) не 
принимался, отмечается в заключении аудитора Счетной палаты Алексея Саватюгина. 

Интерес ведомства Алексея Кудрина к госзаймам можно объяснить тем, что растущий 
госдолг увеличивает затраты бюджета на его обслуживание. Общий объем размещенных в 
2020 году на внутреннем рынке ОФЗ превысил 5,31 трлн руб. Их средневзвешенная 
доходность превышает 5,7% годовых. Часть гособлигаций имеет плавающую доходность, 
которая гарантированно превышает инфляцию. Для покупателей такие защитные бумаги 
очень выгодны. А для госбюджета они создают дополнительные риски. Ведь чем выше доля 
обязательств государства по защитным ОФЗ, тем выше неопределенность для бюджета. В 
прошлые годы сам Минфин ограничивал долю защитных облигаций уровнем в 25%. А 
проверка Счетной палаты показала, что этот предельный уровень был превышен почти в 
полтора раза. Превышение доли защитных инструментов в общем объеме государственного 
внутреннего долга, выраженного в ценных бумагах, свидетельствует об увеличении 
процентного риска для федерального бюджета, говорится в заключении ведомства Кудрина. 

Доходные гособлигации создают у чиновников искушения обогащения за счет 
государственной казны. Не удержались от такого искушения, в частности, украинские 
чиновники, которые выстроили у себя аналог российских госбумаг – облигации внутреннего 
госзайма (ОВГЗ). Украинская элита открыто зарабатывает на ОВГЗ, утверждает Виктор 
Суслов, бывший украинский министр экономики. «Значительная часть украинских министров, 
работников и руководителей Национального банка Украины, политиков, даже президенты 
Украины открыто зарабатывали на вложениях в украинские ценные бумаги. Все они хотят 
подзаработать за счет украинского бюджета», – заявил Суслов украинской прессе. 

Доказательств манипуляций рынком ОФЗ в интересах конкретных российских чиновников 
пока нет. Но почему правительство наращивает заимствования при наличии значительных 
резервов, не вполне понятно. Ведь только на обслуживание госдолга Минфин РФ собирается 
потратить около 300 млрд руб. за ближайшие три года. А в качестве объяснений 
необходимости наращивания госдолга можно услышать лишь одно странное обоснование: 
будем брать в долг потому, что по сравнению с другими странами уровень госдолга в РФ пока 
не приблизился к опасному уровню. 

Однако СП указывает, что проводимые в 2020 и 2021 годах масштабные заимствования 
на российском и международных рынках капитала привели к возросшим рискам для 
федерального бюджета. При этом СП признает, что санкционные риски или пандемия пока не 
создали нерешаемых проблем. 

«Введенные в апреле 2021 года санкции США не привели к всплеску волатильности 
процентных ставок на рынке и не оказали существенного влияния на процентный риск 
российского финансового сектора», – отмечает СП. 

При этом аудиторы Алексея Кудрина указывают, что государство во многом занимает 
само у себя, поскольку главными покупателями ОФЗ стали именно госбанки. И именно 
госбанки компенсировали выход иностранцев с рынка госдолга. Основными покупателями 
госдолга в 2020 году стали банки, преимущественно государственные. Их доля по итогам года 
снизилась. 

…«Государственный долг РФ не превышает 20% ВВП, то есть находится на безопасном 
уровне», – отмечает Елена Воронкова, доцент кафедры финансов и цен РЭУ им. Г.В. 
Плеханова. Отсутствие государственной долговой политики, по ее словам, негативно 
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отражается на эффективности государственных заимствований. Без 
обоснованной долговой политики России трудно будет в дальнейшем обеспечить 
качественное управление государственными долговыми обязательствами, что может 
отразиться и на стабильности экономики… 

 «независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

«Оппозиция» для Запада – это представители колониальной администрации 
Реакция коллективного Запада на итоги выборов в Госдуму оказалась более чем 

предсказуемой. Причем обращает на себя внимание то обстоятельство, что европейцы и 
американцы не потрудились хотя бы поверхностно вникнуть, что же происходило в России, 
почему она так голосовала и как голосовала на самом деле. Они лишь повторяли избитые 
мантры про «недостаток демократии» и «недопуск подлинной оппозиции», под которой 
понималась исключительно команда Навального. 

«Применение российским правительством законов об иноагентах, экстремистских и 
нежелательных организациях существенно ограничило политический плюрализм», – 
говорилось в заявлении Госдепа США. «Выборы в Госдуму прошли в атмосфере запугивания 
независимых критиков, при отсутствии нормального международного наблюдения, которому 
можно было бы доверять», – заявил официальный представитель Еврокомиссии Петер 
Стано. Прочие выступления выдержаны в том же духе. 

Западная пресса тоже не блеснула оригинальностью.  
Шведскоязычная финская газета Hufvudstadsbladet: «Президент Владимир Путин и его 

компания не могут решать, как проголосует народ, но они могут ограничить альтернативы и в 
первую очередь определить, какими будут официальные результаты выборов… Впервые с 
1993 года за выборами не разрешили наблюдать представителям ОБСЕ. Они не 
присутствовали в избирательных помещениях и не следили за подсчетом голосов». 

Английская The Times уверяет читателей, что Россию ждет революция: «Система, 
которая предлагает своим критикам весьма скудный выбор между тюрьмой и изгнанием, 
несомненно, боится недовольства, которое находит выражение в социальных сетях… 
Честные выборы позволили бы ощутить реальную глубину недовольства народа. Однако в 
сложившихся обстоятельствах ничего не изменится, пока не изменится всё». 

Излишне говорить, насколько предвзяты и поверхностны подобные суждения. Местами 
просто звучала откровенная ложь – особенно насчет делегации наблюдателей от ОБСЕ. Их 
приглашали, но они заявили, что направить хотят 500 человек – в то время как в другие 
страны направляют не больше 50. Ну хорошо, 100 попросили бы, учитывая масштабы 
России. Но 500... Им согласовали 50 человек, но ОБСЕ сама демонстративно отказалась 
направлять даже одного. И говорить после этого, что их «не пустили» – по меньшей мере 
странно. Ну хоть выбрали бы какие-то другие выражения... 

Признание «бутафорской» всей не прозападной оппозиции – тоже весьма характерно. 
США и Европу интересует именно вхождение во власть прямых проводников их влияния. 
КПРФ – не так интересно. Появление в Думе русских националистов или православной 
партии – вообще кошмар! Допуск на выборы социал-демократов европейского толка – тоже 
не то, они не были бы радикальными, и совсем не факт, что говорили бы «Крым-не-наш». 
Даже в «Новых людях» или в Партии роста на Западе не видят своих. 

Рассуждать по поводу недопуска иноагентов – а в какой европейской стране или США их 
бы допустили? Впрочем, и здесь неправда. Партия «Яблоко», где ряд кандидатов связаны со 
структурами-иноагентами, на выборах присутствовала. Другое дело, что по целому ряду 
причин даже не весь радикально-прозападный избиратель отдал за нее свой голос. Или же 
прозападная оппозиция – это только Навальный сотоварищи? Видимо, да. Похоже, уже даже 
«Яблоко» не кажется своим, поскольку недостаточно радикально. 

Что касается процедуры голосования, то так и хочется спросить: а в Норвегии всё в 
порядке? Там на выборах 13 сентября 42% (!) проголосовали досрочно. Полугодом ранее в 
Голландии выборы шли три дня, голосовали там хоть на улице, хоть в автобусе, хоть в 
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ресторанах. А пожилые люди массово голосовали по почте. По почте многие 
проголосуют скоро и в Германии. Не факт, что только на участках будут выбирать в Чехии. Но 
будут ли вопросы ко всем этим государствам? Вряд ли. Прозрачна ли такая процедура? 
Риторический вопрос. 

Но Голландия или Норвегия хотя бы – демократические страны, где низкий проходной 
барьер и много партий в парламенте. Да и Германия с Чехией, в общем, тоже. А США? Две 
партии в Конгрессе, непрямые выборы президента, массовый недопуск иностранных 
наблюдателей – это что, демократия? Закон об иноагентах там действует с 1938 года – и как-
то его не собираются отменять. А Евросоюз – демократичен, если давит на демократически 
избранные руководства Венгрии и Польши? Кто избирал руководство ЕС? Явно не народ. 

Сказанное выше не означает, что проблем на выборах в Госдуму совсем не было. Были, 
и некоторые признали в ЦИК. Работа над ошибками еще предстоит. Но усовершенствование 
избирательной системы – суверенное дело России. Это нужно ей самой, ее гражданам. И к 
Западу, его мнениям и представлениям о нас, не имеет никакого отношения. 

Но за прямоту высказываний США и Евросоюзу можно сказать спасибо. Ясно, что не 
судьба демократии в России их волнует. Если бы у нас сидел прозападный диктатор – ему бы 
там стоя аплодировали. Их интересует контроль над внешней политикой России, а как 
минимум частично – и над внутренней. Потому «оппозиция» для Запада – это только 
потенциальные представители колониальной администрации. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 24.09.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 72,72  ▼ 0, 16 

EUR 85,20  ▼ 0, 28 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


